

Escala Crítica/Columna diaria

\*Del liderazgo indiscutible de AMLO a lucha de corrientes

\*¿Repartirá sus votos o camina hacia un solo partido?

\*También Guerrero (y Tabasco) en la ruta de Javier Sicilia

Víctor M. Sámano Labastida

HOY, el Partido de la Revolución Democrática en Tabasco inicia una etapa decisiva. Se pueden distinguir cuatro tiempos hasta ahora en la integración de ese partido en la entidad: el primero en su origen como Frente Democrático Nacional; el segundo con el indiscutible liderazgo formal y real de Andrés Manuel López Obrador; el tercero con el control de ese partido por representantes del propio López Obrador y un cuarto, que no último, cuando las corrientes nacionales solaztequistas lograron incrustarse en la lucha por la dirigencia y las candidaturas.

Podría pensarse en otro momento, que es el que se estaría viviendo como parte de la contienda del 2012 en la que no sólo se pelea la candidatura a la Presidencia sino el reparto de posiciones en la burocracia partidista y oficial (federación, estados, municipios); en esta etapa veremos si el PRD tabasqueño mantiene su creciente caudal de votos –arriba de los 300 mil-, o termina repartiéndolos entre sus aliados muy sui géneris: crecen a expensas no de sus opositores (PRI y PAN), sino de la sangría de votos de un partido en permanente conflicto.

A DÓNDE IRÁN LOS VOTOS

LA PROPUESTA realizada recientemente en la mesa de negociaciones de la alianza izquierdista por la Presidencia de la República es muy clara: coloca al PRD y Morena, en el mismo nivel que al PT y ex Convergencia. Como se sabe, existe la posibilidad de que cada una de esas cuatro formaciones inscriba a dos aspirantes por cargo en disputa para que mediante encuestas (y otros mecanismos de negociación política) se decidan las candidaturas.

¿Qué hará, por ejemplo, el PRD tabasqueño donde de cada cien votos para la oposición “de izquierda” por lo menos ochenta son o eran para el solaztequismo?

La interrogante no es retórica. Recordemos que en las boletas electorales, en el caso de las alianzas la suma de los votos contará para el candidato, pero en la asignación de porcentajes para prerrogativas y otros efectos legales se contabiliza a cada partido aquel sufragio que aparezca sobre su logotipo.

Otra experiencia que ya conoce el PRD es cómo una fallida estrategia de alianzas, por lo menos en el caso de Tabasco, permitió que en el 2009 los disidentes solaztequistas se refugiaran bajo las siglas no del PRI ni del PAN, como venía sucediendo, sino de sus socios petistas y convergencistas.

Como usted sabe, ayer los consejeros políticos del perredismo tabasqueño acudieron a votar por el dirigente que entre al relevo de Javier May, quien a su vez entró en sustitución de José Ramiro López Obrador que no resistió presiones internas y externas. Le comentamos aquí que

poco después de aprobarse la convocatoria para la elección, Rafael Elías Sánchez Cabrales había considerado retirarse del proceso. Cambió su estrategia, se mantuvo en la contienda para poder acompañar la campaña de Francisco Sánchez Ramos a quien finalmente le dio su apoyo para competir con Gerardo Gaudio Roviroso.

Al término de elaborar esta columna, se confirma que Sánchez Ramos –apoyado por la corriente de Juan Manuel Fócil y de Sánchez Cabrales- obtuvo cien votos de los delegados; ochenta fueron para Gaudio, respaldado éste por los hermanos López Hernández (una senadora y un diputado).

### TAMBIÉN EL TRIBUNAL

Históricamente en PRD había acudido a una consulta abierta donde a pesar de los conflictos –y de la acusada “intromisión del gobierno”, como denunciaban los “duros” de ese partido-, quedaba una dirigencia más o menos aceptada para todos. La fórmula perredista de sólo entregar la presidencia y la secretaría general a quien tuviera una mayoría irrefutable (dos a uno), permitía que en caso de una competencia cerrada la dirección se compartiera.

Más aún, en las negociaciones internas (así ocurrió a finales de los noventa) también la presidencia del Consejo Político era unos de los cargos puestos en la mesa para liberar tensiones. El PRD tiene una base militante y una estructura electoral que explica el cada vez mayor interés por el poder que representa.

Ahora bien, no es por ser aguafiestas, pero debe anotarse que el fin de semana pasado el Tribunal Electoral federal ordenó al PRD restablecer su vida institucional con la aplicación estricta de sus estatutos y normatividad interna. Según el Tribunal quedan sin efectos los acuerdos del IV Pleno Extraordinario solaztequista sobre la ruta crítica 2011,

Así también, se lee en la sentencia del Tribunal: “ Se dejan sin efectos los acuerdos o actos realizados por los órganos del citado instituto político que se oponen al sentido y determinaciones asumidas en la presente sentencia y que tengan relación alguna con la elección y renovación de los órganos de dirección y representación”.

Veremos muy pronto sus efectos. Por ahora baste recordar lo escrito en esta columna: los partidos no deben esperar que otros arreglen sus desperfectos. Además, los jueces sí tienen intereses.

### CARAVANA DEL SUR

AUNQUE en un momento se puso en duda, Tabasco sí está considerado en la Caravana del Sur, nombre tentativo a la marcha que desde la Ciudad de México realizarán los activistas encabezados por Javier Sicilia en toda la llamada “ruta del migrante”; incluirán otra zona caliente de México, el estado de Guerrero.

De acuerdo a un programa tentativo dado a conocer por Rocato Bablot, portavoz del Movimiento por la Paz, esta nueva etapa de las marchas encabezadas por Sicilia parirá del Zócalo de la Ciudad de México el 9 de septiembre; ese mismo día llegará a Cuernavaca, Morelos, pasará por Iguala y Chilpancingo, Guerrero. El día 10, irá de Chilpancingo a Acapulco y el 11 partirá hacia Oaxaca, con una posible parada en Tlaxiaco.

De la capital oaxaqueña, en la que estará el 12 de septiembre, los pacifistas irán a Juchitán e Ixtepec; el 14 pretenden atravesar Tapachula y arribar a Ciudad Hidalgo-Tucum en Guatemala; día 15, retorno a Tapachula y San Cristóbal, en Chiapas. Entre 17 y 18 estarán en Villahermosa, Tabasco. De la capital tabasqueña partirán a Xalapa, Veracruz; posteriormente a Puebla para concluir en la Ciudad de México el 20 de septiembre. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx)

[X](#)

)